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Депутаты-
коммунисты 
предложили 

план развития 
Тамбова

27 лет на страже
правды

Но министр науки и высшего обра-
зования РФ Валерий Фальков во время 
расширенного совместного заседания 
комитетов Госдумы по науке и высшему 
образованию и по контролю предложил 
рассмотреть вариант, когда студентам 
придётся оплачивать общежитие по ком-
мерческим расценкам. 

По словам Фалькова, надо создать ещё 
один вид жилья для студентов, «отличный 
от общежития, где будет другая разумная 
стоимость и механизмы экономические 
будут включаться». Он указал, что юриди-
чески такое жильё не может считаться го-
стиницей и поэтому цена на него должна 
быть выше, чем на общежития, но ниже, 
«чем где бы то ни было».

Министр не доволен, что при нынеш-
нем порядке общежития фактически 
выполняют «социальную функцию», так 
как плата за них не соответствует за-
тратам на их содержание. Повышение 
же расценок позволит вузам проводить 
ремонт помещений. Общежитие же в 
общепринятом смысле – за скромную 
плату – Фальков предлагает оставить 
лишь малоимущим студентам.

То есть министр хочет перевести на 
коммерческую основу решение жилищ-
ного вопроса большинства учащихся. 
Если в регионе цена аренды комнаты на 
рынке составляет 10-15 тысяч рублей, 
около того будет и цена комнаты в обще-
житии для студентов-одиночек. Живущие 
вдвоём заплатят по 5-7,5 тысячи, втроём 
– по 3-5 тысяч с носа. Это гораздо боль-
ше, чем сейчас.

По данным СМИ, бюджетники МГУ 
платят 120 рублей в месяц, в ВШЭ – от 1 
018 до 2 665 рублей, в Казанском феде-
ральном университете – 670-630 рублей, 
в Уральском федеральном университете 
– от 1 458 до 3 174 рублей, в Новосибир-
ском госуниверситете от 900 от 1 800 
рублей, в Алтайском университете – от 
1 100 до 2 300 рублей и т.д.

В аккаунте «Вестей» под сообщени-
ем о предложении Фалькова россияне 
не очень-то стеснялись в выражениях: 
«Хотят иметь специалистов с высшим и 
техническим образованием, но ничего 
предоставить не хотят, наоборот ещё их 
обобрать», «Гонят всех в ПТУ, работать 
некому», «Стипендия мизерная, обще-
жития лишаем. И как дать старт в науку 
самородкам из глубинки? Это же сразу 
разделить общество на категории», «Воз-

вращаемся к царской Руси семимиль-
ными шагами. Образование только для 
знати, которая может его оплатить».

– Хочу кое-что пояснить господину 
министру, – говорит первый зампред-
седателя ЦК КПРФ, депутат Госдумы 
Ю.В. Афонин. – Собственно, возможны 
два подхода к высшему образованию. 
Первый подход: чтобы оно было доступ-
но только для детей из богатых семей. 
Второй подход: создать социальные 
механизмы, которые позволяют получить 
высшее образование молодёжи абсо-
лютно из всех слоёв общества. Быстрый 
прогресс общества обеспечивает только 
второй подход.

Почему? Да потому что Ломоносовы не 
рождаются только в богатых и статусных 
семьях. А запросто могут родиться и в 
крестьянских. Или в рабочих. И только 
та страна успешно развивается, которая 
даёт возможность любому своему та-
лантливому ребёнку получить высшее об-
разование и стать учёным, управленцем, 
инженером, врачом, художником.

В полной мере второй подход – высшее 
образование доступно для выходцев из 
любых семей – был реализован в СССР. 
И с этим связаны и высочайшие темпы 
экономического роста, достигнутые в 
ходе ленинско-сталинской модерни-
зации, и наш выход в космос, и наша 
первая в мире атомная электростанция, 
и многие-многие другие великие совет-
ские достижения.

За годы капитализма уже очень многое 
сделано, чтобы затруднить получение 
качественного высшего образования 
детьми из небогатых семей. Вы, госпо-
дин министр, посмотрите трезво хотя 
бы на те жалкие стипендии, которые 
вы платите студентам. На советскую 
стипендию студент вполне мог жить. А 
на стипендию времён капитализма (2-3 
тыс. руб.) невозможно выжить даже чисто 
физиологически. Значит, либо студента 
должны содержать его родители, либо 
он должен работать. Не подрабатывать, 
что нередко практиковали и советские 
студенты, а именно работать столько, что 
на нормальную учёбу у него не остаётся 
времени.

Кроме того, у вас, господин Фальков, 
уже более 50% мест в вузах – платные. 
Наряду с жалкими стипендиями это уже 
отсекает от высшего образования мно-
жество детей из бедных семей.

А теперь вы хотите заставить студен-
тов, живущих в общежитии, доказывать, 
что они малоимущие. А не можете дока-
зать – так пошли в коммерческое жильё. 
Очнитесь, господин министр. Студенты 
из богатых семей и так в общежитие не 
идут, они живут в собственном или съём-
ном жилье. А те, кто живут в общежитии, 
именно нуждаются в нём как в мере со-
циальной поддержки.

Да, предоставление студенту обще-
жития – это именно социальная функция 
государства, которая должна сохра-
няться, если мы не хотим окончатель-
ного превращения нашего общества в 
сословно-кастовое.

И запомните, господин министр: такое 
общество – с высшим образованием 
только для богатых – безнадёжно от-
станет не только от наиболее развитых 
государств планеты, но и от тех стран, 
которые принято называть «третьим 
миром».

Надеюсь, министра Фалькова окоротят 
вышестоящие руководящие инстанции, 
и он забудет про свою идею коммерче-
ского жилья для студентов. А если нет, 
мы поставим в парламенте вопрос об 
обязательном сохранении студенческих 
общежитий.

Депутат фракции КПРФ, первый зам-
председателя Комитета Госдумы по 
образованию и науке О.Н. Смолин на-
поминает о необходимости соблюдать 
адекватную пропорцию между платой 
за общежитие и размером стипендии 
студента.

– Пока есть только высказывание 
министра. Во что это выльется, можно 
ли этот вопрос решить путём внесения 
изменений в подзаконные акты или по-
требуется править закон – с этим пред-
стоит разбираться, – рассуждает Олег 
Николаевич. – Общежитие, конечно, в 
первую очередь нужно предоставлять 
студентам с низкими доходами, иначе 
они просто не смогут учиться. Если 
общежития перейдут на коммерческую 
основу, плата за место для студентов мо-
жет составить несколько тысяч рублей. И 
не в год, а в месяц. Даже для семей со 
средними доходами это значительные 
деньги.

Кстати, в советский период плата за 
общежитие составляла 5% от обычной 
стипендии. Стипендия была 40 рублей, 
плата за общежитие – 2 рубля. Такие 
же предложения мы, депутаты фракции 
КПРФ, вносили неоднократно в рамках 
наших законопроектов «Об образовании 
для всех» и «О народном образовании», 
но они отклонены единороссовским 
большинством.

Я не думаю, что сейчас правительство 
найдёт деньги на соответствующие 
размеры стипендий, но точно не нужно 

ограничивать право граждан на обра-
зование.

– Общежитие – это ещё и центр при-
тяжения студенческой жизни, – говорит 
председатель Всероссийского студен-
ческого союза Олег Цапко. – Не зря же 
даже вполне состоятельные родители 
отправляют своих детей жить в общежи-
тие. Не потому, что у них нет денег снять 
квартиру, а потому что они хотят, чтобы 
их дети, находясь в студенческой среде, 
учились общаться, приспосабливаться 
к жизни. За рубежом кое-где требуют 
переезда в кампус даже от местных 
студентов.

Вообще высшее образование – это про 
социальные лифты, про сообщество. Мы 
знаем, что и в западных вузах, и в китай-
ских на одном этаже могут соседствовать 
сын миллионера и талантливый школьник 
из бедной семьи. Одинаковые условия 
проживания и учёбы помогают им фор-
мировать общественные связи.

Я не хотел бы, чтобы условия прожива-
ния студентов стараниями Минобрнауки 
превращались в форму дискриминации. 
Студенты победнее будут жить в каком-
нибудь общежитии по 5-6 человек, а те, у 
кого денег побольше, смогут поселиться 
в современном кампусе, например, по 
двое. Плохо, если такое разделение по-
пытаются сделать.

– Желание сократить количество до-
ступных мест в студенческих общежитиях 
– это ещё один эпизод натиска на идею 
социального государства, – указывает 
экономист Андрей Песоцкий. – Создаёт-
ся ситуация, когда государство всё мень-
ше что-либо должно своим гражданам.

Отсутствие доступного жилья для мо-
лодых – огромная проблема, особенно 
учитывая рост стоимости ипотечных 
новостроек. Один из вариантов решения 
проблемы – предоставление комнат для 
обучающихся. Но нет, в министерстве 
посчитали и выяснили, что невыгодно 
содержать общаги в таком количестве 
за бюджетный счёт. Ну так и бесплатное 
высшее образование тогда невыгодно, 
если так посмотреть.

Кстати, в 2023 году в эксплуатацию 
было введено изрядное количество 
общежитий. А ещё раньше чиновники от 
системы образования носились с идеей 
кампусов – вузы лишались старых кор-
пусов (зачастую в исторической части 
городов, что вызывало тихое возмущение 
преподавателей), зато возводились све-
жие комплексы зданий на окраинах, где 
студенты могут жить вблизи от учебных 
корпусов.

Теперь же получается, что реформа-
торские идеи прошлых министров по-
хоронит министр нынешний? Или вопрос 
просто в цене на общагу – чем она выше, 
тем больше бюджет вуза?

Нищим в науке делать нечего?
Минобрнауки хочет взимать плату за места в кампусах по рыночным ценам

В России идёт пора поступления в вузы. Половина нынешних вы-
пускников 11 классов, а всего их 635 тысяч, намерена поступить 
именно в высшие учебные заведения. Это значит, что многие 
десятки тысяч молодых людей переедут в другие города. Боль-
шинство из них нуждается в общежитии, поскольку жизнь в другом 

городе сама по себе недёшева, а снимать квартиру могут себе 
позволить и вовсе жалкие проценты.
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С докладом по основному вопросу  
повестки дня «О задачах Советского 
РО КПРФ по выполнению решений XVII 
Пленума Тамбовского обкома КПРФ» 
выступил Л.Н. Конобеев. Он напомнил 
собравшимся, что пленум обкома рас-
сматривал актуальнейший в настоящее 
время вопрос о сплочении антифашист-
ских сил в борьбе с империализмом, 
реакцией и военной угрозой.

В своём выступлении Л.Н. Конобеев 
отметил, что для  формирования у на-
селения твёрдых антифашистских и 
патриотических взглядов необходима 
последовательная и непреклонная борь-
ба с антисоветизмом и русофобией на 
государственном уровне.

Также Леонид Николаевич обратил 
внимание присутствующих, что ком-
мунисты районного отделения  прово-
дят просветительскую и гражданско-
патриотическую работу,  особая роль в 
которой отводится сохранению памяти и 
исторической правды о Великой Отече-
ственной войне, разоблачению искаже-
ний и лжи об истории нашей страны и 
прежде всего её советского периода. 
(Неоднократно сам Л.Н. Конобеев высту-
пал перед учащимися школ и техникумов, 
перед курсантами Поста № 1 у мемориа-
ла «Вечный огонь»).

А.И. Козлов, участник хора ветеранов, 
предложил выступить в военном госпи-

Нужно сказать, что в летнее время 
года во время разноса газет и любого 
другого агитационно-пропагандистского 
материала происходит немало инте-
ресных встреч с местным населением. 
Так произошло и в этот раз. Жители, 
получая «Наш голос» непосредственно 
в руки, с большой теплотой отзывались 
о газете тамбовских коммунистов – она 
знакома им давно и только с лучшей 
стороны. Многие говорят прямо, что это 
единственный печатный орган в области, 
честно публикующий объективную ин-
формацию относительно политических, а 
также социально-экономических процес-
сов, происходящих как непосредственно 
в нашем регионе, так и в стране в целом. 
«Всегда интересно читать «Наш голос» за 
его смелую и открытую позицию, хотя и 
страшновато порой от новостей», – от-
мечают граждане. И тут же добавляют 
сами, что бояться-то собственно пора бы 
и перестать. «Добоялись до того, что вал 
проблем скоро с головой накроет так, 
что и не выплывешь…» – с такой точкой 
зрения нельзя не согласиться. Коммуни-
сты доказывают необходимость самых 
активных гражданских действий по за-
щите населением своих прав и свобод, 
которых, надо сказать, становится всё 
меньше и меньше. 

Что же касается проблем, то их дей-
ствительно хватает. Это мы видим и 
сами – живём в том же городе, в том 
же районе, в той же области, в тех же 
микрорайонах и на тех же улицах. 

Об этом же с болью в сердце говорят 
жители: «Не знаем, чего ещё ждать, к 
кому обращаться и на что надеяться. От 
власти – одни разговоры. Поглядеть на 
соцсети того же Егорова, так там одни 
хвалебные оды самим себе – с этими 
совещание провёл, этим дал поруче-
ние, тех на контроль поставил и т.п. А 
на деле, например, в нашем городе 
вонь от сахарного завода как стояла, 
так почти каждый день и стоит. (После 

информации о соответствующем со-
вещании даже хуже стало). С мусоркой 
обманули форменным образом, ничуть 
не стесняясь, – туда продолжают идти 
мусоровозы и после 1 июля. С водой в 
городе полный швах, а сколько пиара на 
эту тему было! Новая больница, видать, 
приказала долго жить, даже и не ро-
дившись на бумаге. Про дороги вообще 
молчим. Если асфальт положат, так три 
недели не пройдёт, как он весь продав-
ленный что вдоль, что поперёк. Да что 
там Кирсанов, вся область превратилась 
в одну сплошную проблему. И куда ни 
кинь, всюду провалы и скандалы. Какой 
шум по отсутствию льготных лекарства 
был, говорят, многие так и не появились. 
И никто ни за что не отвечает при этом. 
Сколько сказано было про «растаявшие» 
дороги в Сосновском районе, и вроде так 
и надо. И только себя нахваливают да 
нахваливают. Будто народ дурак, будто 
не видит и не понимает ничего, что всё 
это «благолепие» и все эти «достиже-
ния» он из своего кармана оплачивает. 
Только, честно говоря, после подобных 
«достижений» и с такими результатами 
большим чиновникам в отставку бы по-
давать надо…»

Что сказать, трудно не согласиться с 
такой оценкой, которую разделяют всё 
больше людей. Мы её тоже полностью 
разделяем и поддерживаем. То, что у 
тамбовчан наконец-то открываются гла-
за на происходящие и усугубляющиеся 
деструктивные в регионе процессы, – 
это дорогого стоит. Это вселяет уверен-
ность, что не всё ещё потеряно, и в этом, 
смеем надеяться, есть и наша заслуга. 

Но хотелось бы подчеркнуть и другое: 
одного понимания того очевидного фак-
та, что далеко не всё в области столь 
прекрасно, как нам представляют с офи-
циальных информресурсов и страниц 
именных пабликов различных чиновни-
ков, – этого категорически недостаточно. 
Необходим следующий шаг после осо-

знания происходящего – консолидация и 
координация усилий населения для того, 
чтобы изменить ситуацию к лучшему – в 
микрорайоне ли, в городе ли, в области. 
Многие думают, что ничего добиться не-
возможно, что ничего не улучшится, как 
ни старайся, хотя бы на тех же выборах. 
Но это опасное заблуждение, хотя по-
ложительных изменений, действительно, 
сегодня достичь стало намного сложнее, 
чем, например, это было вчера. А вот как 
будет дальше – это зависит от нас. И 
нужно всегда помнить: любое дело – а уж 
тем более касающееся соблюдения на-
ших элементарных прав и свобод (на тот 
же чистый воздух, достойную медицин-
скую помощь, безопасные дороги или 
благоприятную окружающую среду), не 
говоря уже про отставку тех, кто обещает 
и не выполняет обещанного, – решить 
легче сообща. В нашем же случае – ис-
ключительно сообща, по-другому теперь 
не получится.  

 Пресс-группа 

Кирсановского РК КПРФ

27 лет на страже правды
Накануне очередного, 27-го, дня рождения партийной газеты «Наш 

голос» кирсановские коммунисты вместе с первым секретарём рай-
кома А.П. Веселовским в рамках систематических агитационных 
мероприятий посетили мкр-н консервного завода, а также жилой 
сектор, расположенный неподалеку, включая посёлок «Авиатор» 

и мкр-н «Восточный», – газета тамбовских коммунистов была до-
ставлена нашими товарищами в каждый дом этого жилмассива. 

Формировать антифашистскую позицию у населения

тале с концертом для поднятия боевого 
духа раненых на СВО). 

Леонид Николаевич поставил перед 
коммунистами районного отделения 
задачу продолжить дальнейшую работу 
по сбору гуманитарной помощи в новые 
регионы России, в зону спецоперации. 

В прениях по докладу выступили А.И. 
Козлов, Ю.П. Киселев, В.С. Полежа-
ев, А.Г. Краснов, С.Г. Топильский.

По обсуждавшемуся вопросу было при-
нято постановление.

В разделе «Разное» коммунисты под-
вели итоги отчётно-выборной кампании 
в первичках отделения, также члены 
пленума утвердили дату проведения 
районной отчётно-выборной конферен-
ции – 17 августа.

Пресс-группа 

Советского РО КПРФ

20 июля под председательством первого секретаря Советского РК КПРФ Л.Н. Конобеева 
состоялся расширенный Пленум Советского районного отделения  КПРФ

С заботой 
о земляках
В Моршанске Местные Молодые 

коММунисты а.с. кожеВникоВ и н.и. 
нечаеВа и нераВнодушные жители 
города и района (и.В. БолтоносоВ, 
сеМья дюжеВых – андрей анато-
льеВич и екатерина сергееВна, а.и. 
ЗеМцоВ, ю.В. МураВьёВ) органиЗо-
Вали Волонтёрскую группу «Моршанск 
сВоих не Бросает», которая ЗаниМается 
БлагоустройстВоМ города, а также 
поеЗдкаМи За линию фронта и В при-
граничную с сВо гражданскую Зону 
(Белгородская оБл.). 

Товарищи собирают гуманитарную 
помощь и деньги для её закупки, чтобы 
помогать нашим бойцам и граждан-
ским жителям, поскольку считают, что 
в непростое для России время нужно 
оказывать помощь всем своим, кто в 
этом нуждается. 

Многие неравнодушные жители Мор-
шанска сотрудничают с командой. 
Например, работниками завода «Ком-
плектЭнерго» были изготовлены и 
переданы солдатам через «Моршанск 
своих не бросает» окопные свечи, печи-
буржуйки, уличные печи для приготов-
ления еды и обогрева. На собранные 
денежные средства были закуплены для 
бойцов жизненно важные дорогостоя-
щие лекарственные препараты, обору-
дование, инструменты и материалы. 

Коллектив Сокольниковской школы 
плетёт для солдат качественные брас-
леты «выживания» и изготавливает 
окопные свечи, в целом очень активно 
помогает при каждой отправке – шко-
ла собирает гуманитарную помощь, 
денежные средства для закупки доро-
гостоящего оборудования для солдат, 
ученики радуют бойцов письмами с 
тёплыми словами поддержки и рисун-
ками. Помогают группе и районная 
администрация, и местное отделение 
КПРФ (в общей сложности собрали 12 
тысяч), местные депутаты, местные 
предприятия, местные предпринима-
тели и все неравнодушные жители. В 
общей сложности командой было со-
брано около 70 тысяч рублей за время 
существования группы.

22 июля И. Болтоносовым и А. 
Кожевниковым была совершена оче-
редная поездка на фронт (Лимано-
Купянское направление – там воюют 
много моршанских). Бойцы поблаго-
дарили гостей и получили в подарок 
два красных флага – КПРФ и команды 
«Моршанск своих не бросает» с там-
бовским волком. Следующая поездка 
намечена на август в Белгородскую 
область (Грайворонский район).

Пресс-группа 

Моршанского ГО КПРФ

Ещё о «прелестях» жизни российских 
трудящихся при капитализме. Опубли-
кованы данные РАНХиГС, согласно 
которым 42,8% работников в России не 
оформляют больничный лист при явных 
признаках ОРЗ, ОРВИ или гриппа. 

Данные РАНХиГС ещё очень оптими-
стичные. По данным СК «Росгосстрах» 
и «Зарплата.ру», доля «отказников» от 
больничного достигает 66%!

Главная причина: люди боятся поте-
рять в зарплате. В зависимости от стажа 
работник может получать на больнич-
ном от 60 до 100% оклада. Но премии 
и отпускные при расчёте выплат не 
учитываются, поэтому работник теряет 
в деньгах практически всегда.

Отказ от больничного очень часто свя-
зан с давящими на человека финансо-
выми обязательствами – выплатами по 
ипотеке и другим кредитам. А в России 
сейчас порядка двух третей работников 
обременены кредитами.

Выход из ситуации – в кардиналь-
ном улучшении положения наёмных 
работников. А для этого совершенно 
необходимо принять разработанный 
КПРФ проект нового Трудового кодекса. 
Скоро коммунисты внесут его на рас-
смотрение парламента.

гримасы капитализма
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О зАдАчАх ПО РАзВИТИЮ 
ГОРОдА ТАМБОВА 

По мнению депутатов-коммунистов, 
одной из ключевых проблем города яв-
ляется отсутствие не просто стратегии 
развития до 2030 года как документа, 
который должны были утвердить более 
5 лет назад, но отсутствие планирования 
по развитию экономического потенциала 
города и народосбережению. 

В Тамбове одна из самых низких зара-
ботных плат среди регионов центральной 
России. Номинальная среднемесячная 
заработная плата за 2023 год в Тамбове 
составила 50 тыс. руб. (но и её получают 
далеко не все), а по ЦФО она составляет 
почти 100 тыс. руб. Число граждан, на-
ходящихся в зоне бедности, превышает 
показатели соседних регионов. 

Основные взаимосвязанные проблемы 
города – это сокращение населения, ка-
дровый дефицит и фактически отсутствие 
развития промышленного потенциала. Хо-
рошо, конечно, построить новую детскую 
площадку во дворе или отремонтировать 
участок дороги, но всё это текущие мо-
менты. Другое дело – ставить задачи и 
стремиться к их исполнению по разви-
тию областного центра, а это включает 
в себя: 

- Повышение качества оказания 
жилищно-коммунальных услуг. Сегодня 
основная нагрузка по содержанию и 
ремонту коммуникаций через тарифы 
ложится на население, бюджеты всех 
уровней должны активнее включаться в 
этот процесс. Необходимо стремиться к 
тому, чтобы темпы ремонтных работ опе-
режали износ жилищно-коммунального 
комплекса. 

- Ситуация по ремонту и содержанию 
дорог в Тамбове стала острой болью для 
горожан. Даже ямочный ремонт не про-
водится на должном уровне. 

- Нужно выводить на новый уровень 
качество работы общественного транс-
порта. Сегодня вновь ведутся разговоры 
о закупке для Тамбова электробусов 
(к слову, Правительство Тамбовской 
области ещё в 2022 году обещало их 
закупить для города). В 2018 году был 
эксперимент с этим видом транспорта, 
от которого тогда отказались из-за его 
дороговизны. 

Стоимость троллейбуса с автономным 
ходом на сайте госзакупок варьируется 
от 31 до 35 млн. рублей, обычного трол-
лейбуса – меньше, а электробусов – от 
45 до 60 млн. руб. Плюс дорогостоящее 
обслуживание. Последние десятилетия 
мы наблюдали деградацию тамбовского 
троллейбуса и вместо постановки вопро-
са, как его спасти, уверенно идём к его 
окончательному закрытию, что, конечно 
же, неправильно.

- Практически не решается проблема с 
очередью на улучшение жилищных усло-
вий. В 2023 году лишь 65 семей улучшили 
жилищные условия, а в очереди числятся 
тысячи семей. Депутаты-коммунисты 
считают, что Тамбову необходима мас-
штабная программа по строительству 
муниципального жилья. Практика других 
регионов по предоставлению льгот за-
стройщикам в обмен на часть возведён-
ных объектов, по использованию иных 
механизмов способствует устойчивому 
социально-экономическому развитию 
муниципалитетов. Такой механизм, на-
пример, задействован в Архангельской 
и Амурской областях.

Также считаем целесообразным, чтобы 
город вернул себе полномочия в сфере 
градостроительства, в том числе в вопро-
сах утверждения генерального плана. 

Кроме того, фракция КПРФ вновь ста-
вит вопрос о необходимости пересмотра 
межбюджетных отношений. Если бы в 
Тамбове оставляли тот же объём соби-
раемых налогов на доходы физических 
лиц, как в сельских муниципалитетах, то 
это позволило бы значительным образом 
нарастить собственные доходы города. 
Мы находимся на голодном пайке и ждём, 
что нам выделят вышестоящие власти, 
которые могут дать, а могут и не дать. 

чАСТНАя ИНИЦИАТИВА 
ИЛИ РАзВИТИе 

МуНИЦИПАЛьНОГО БЛОКА?
В последние десятилетия мы наблюда-

ем тренд по передаче полномочий, ранее 
выполняемых муниципальными службами 
и предприятиями, частным организациям. 
Эта тенденция аргументируется стрем-
лением к повышению эффективности, 
снижению затрат и улучшению качества 
предоставляемых услуг. Однако реальная 

жизнь нам демонстрирует, что в ряде 
случаев такие изменения не только не 
способствуют достижению этих целей, 
но и негативно сказываются на качестве 
жизни населения и эффективности бюд-
жетных расходов.

Когда у нас происходит та или иная 
авария на сетях водоснабжения или водо-
отведения, мы объективно говорим про 
критический износ системы. В разных 
частях города мы наблюдаем провалы из-
за подмыва грунта – например, по ул. Во-
лодарского, 18 была сделана заявка ещё 
в начале апреля, но провал до сих пор не 
устранили. Но у депутатов-коммунистов 
возникает резонный вопрос, а кто с на-
чала 2000-х годов управляет тамбовским 
водоканалом? Та же московская структура 
– «Российские коммунальные системы». 

К слову, за 2023 год основной управ-
ленческий персонал ООО «РКС-Тамбов» 
получил доход более 30 млн. рублей. И 
генеральный директор находится не в 
Тамбове, а в Москве, поскольку управляю-
щей организацией выступает ООО «РКС-
холдинг». Это значит, что более-менее 
заметные вопросы нужно согласовывать 
с Москвой. Чистая прибыль водоканала 
за 2023 год составила более 215 млн. 
рублей при совокупной выручке в 1,3 
млрд. рублей.

Фракция КПРФ убеждена, что город всё 
равно придёт к необходимости создания 
муниципального водоканала в той или 
иной организационно-правовой форме, 
но чем раньше, тем лучше. 

Впрочем, не только водоканала. Расто-
ржение концессии в сфере теплоснабже-
ния с ООО «Компьюлинк Инфраструктура 
ТО» в посёлке Строитель должно стать 
для нас хорошим уроком. В этой связи 
мы считаем, что город должен приложить 
усилия для сохранения и развития МУП 
«Тамбовтеплосервис», а не передавать 
его в концессию.

То же самое касается создания муници-
пальной управляющей компании, которая 
могла бы стать достойной альтернативой 
на этом рынке и показать, как можно эф-
фективно управлять домами или убирать 
дворовые территории. Да, нужны деньги 
для первоначального старта, но рынок 
достаточно перспективный, и тем более 
глава администрации ещё год назад обе-
щал создать такую структуру. 

Коммунисты также считают, что нужна 
перезагрузка в сфере городских пред-
приятий по благоустройству, содержанию 
города и ремонту дорог, а это включает в 
себя повышение заработной платы и улуч-
шение условий труда за счёт механизации 
производства. 

Не стоит снимать с повестки дня воз-
можность создания городской подрядной 
организации, поскольку каждый год мы 

наблюдаем срывы сроков реализации 
программ и неэффективное использова-
ние бюджетных средств. 

МеСТНОе САМОуПРАВЛеНИе – 
эТО ВОЛя жИТеЛей 

Прошло больше года с момента при-
соединения к Тамбову трёх сельсоветов. 
Ещё в 2022 году власти на уровне региона 
и города обещали, что это слияние по-
зволит пересечь планку в 300 тыс. человек 
и получить соответствующее финанси-
рование. Депутаты-коммунисты прямо 
предупреждали, что таких цифр добиться 
не удастся. К сожалению, для нас не от-
крылись новые возможности для участия в 
госпрограммах, к нам не пришли заметные 
финансовые инвестиции. Присоединение 
новых территорий не дало толчок для 
полноценного развития как городской 
агломерации, так и сельских территорий. 

Кроме того, развитие областного цен-
тра должно быть неразрывно связано с 
развитием опорных сельских населённых 
пунктов, располагающихся в пределах 20-
30 км от Тамбова, а это более активное 
межмуниципальное взаимодействие, а 
также взаимодействие на уровне прави-
тельства Тамбовской области.

Тем более не получится развития са-
моуправления без активного участия 
населения и учёта его мнения. Можно 
приводить множество примеров, когда 
игнорируется гражданская инициатива. 
Из последнего: жильцы дома № 4 по ул. 
Володарского решили обезопасить себя от 
автолюбителей, превративших дворовую 
территорию в сквозной проезд, где дорога 
и пешеходная зона представляют собой 
единое целое. Жители решили установить 
за счёт собственных средств дорожные 
неровности с соблюдением требований 
ГОСТа. В администрации города им отка-
зали в согласовании проекта, хотя проку-
ратура сочла такое не просто возможным, 
но и нужным для дворовых территорий с 
целью обеспечения безопасности пешехо-
дов. Отсюда вывод: правила и документы, 
которые мы принимаем, должны выражать 
и защищать интересы граждан, а не огра-
ничивать их.

Депутаты, сотрудники администрации 
должны исходить из принципа, что мест-
ное самоуправление – это реализация 
воли жителей нашего города. Не надо 
искать формальных причин, как сделать 
отписку, а нужно создавать условия, чтобы 
подобных инициатив было больше, нужно 
направлять их и поддерживать. И тогда 
город в тесной связке с гражданской 
инициативой и развитым экономическим 
потенциалом сможет эффективно решать 
вопросы местного значения.

Пресс-служба 

Тамбовского ОК КПРФ 

Депутаты-коммунисты предложили план развития Тамбова
депутатские будни

На 68-м внеочередном заседании Тамбовской городской Думы 
был рассмотрен отчёт о результатах деятельности администрации 
г. Тамбова и её руководителя за 2023 год. Фракция КПРФ стала 
единственной, кто не поддержал утверждение отчёта, а значит, и 
признание работы администрации удовлетворительной. 
В рамках рассмотрения отчёта КПРФ обозначила позицию комму-

нистов по ключевым вопросам развития Тамбова, поскольку отчёт 
не может быть только формальностью, он должен быть направлен 
на постановку проблем и поиск их решения.  

Комиссия рассмотрела вопрос об условиях приватизации 100% долей уставного 
капитала ООО «Тамбовский центральный рынок» (ТЦР). Подлежащий приватизации 
имущественный комплекс включает в себя ряд помещений Дома быта «Русь», здание на 
ул. Коммунальной, ангар и земельный участок на ул. Пролетарской, несколько ларьков, 
транспортные средства и ещё некоторое имущество. Перед приватизацией необходимо 
было определить рыночную стоимость комплекса, для чего была отобрана оценочная 
организация ООО «ЦОЭ Метод» из Волгограда (входит в СРО из Краснодара), которая 
определила цену ТЦР в 157,6 млн. рублей. Оценка вызвала вопросы у администрации 
города по причине якобы высокой цены, а также по использованию методов. 

Вновь проведённая экспертиза «выявила нарушения». После устранения недостатков 
в экспертном заключении стоимость комплекса понизилась почти вдвое, до 85,6 млн. 
рублей, на которой и было решено остановиться. Основной актив – это часть здания 
Дома быта «Русь», где сейчас располагается предприятие. Так вот снижение стоимости 
произошло в результате пересмотра стоимости нежилого помещения в «Руси», которая 
снизилась до средней – 27 тыс. руб. за 1 кв. м. 

Возникает вопрос, а не занижена ли цена за помещения в центре города? 
Сотрудники администрации поясняют, что цена не занижена. Более того, её можно 

рассматривать как высокую, поскольку иные помещения в здании в ходе приватизации 
не пользуются спросом.

Если проанализировать сайт «Avito», где выставлены объявления в т.ч. о продаже и 
аренде имущества, то выяснится,что разброс цен на помещения в здании Дома быта 
«Русь» действительно большой – за 1 кв. м от 25 тыс. руб. (в плохом состоянии) до 69 
тыс. руб. (в хорошем состоянии). Впрочем, состояние помещений, которые занимает 
ООО «Тамбовский центральный рынок» нельзя считать плохим, за исключением неко-
торых, нуждающихся в ремонте. Поэтому аргументы администрации не убеждают. 

Если уж администрация продаёт городские активы, то необходимо это делать с 
максимальной выгодой для города. Иное вызывает много вопросов. В этой связи 
стоит напомнить, что с самого начала, как только был поднят вопрос о приватизации 
Центрального рынка, коммунисты предупреждали о попытке некоторых сил приоб-
рести его активы по заниженной цене. Решение комиссии рекомендовать городской 
администрации согласиться с новой оценкой стоимости рынка представители КПРФ 
не поддержали.

***
В Тамбове выставили на продажу санаторий, расположенный в асеевском парке на 

Набережной, – об этом сообщил ряд сайтов о продаже недвижимости.
Комплекс кардиологического санатория включает в себя семь зданий различной 

этажности. Находится он в парке ТОГАУК «Музейный комплекс «Усадьба Асеевых». 
Как сообщают тамбовские СМИ, санаторий первоначально действовал как противо-
туберкулёзный. В 1931 году был перепрофилирован в общесоматический и передан 
курортному управлению (ныне АО «Тамбовкурорт»). 

С 1958 года в санатории проводится реабилитация пациентов с заболеваниями 
сердечно-сосудистой системы. В 1967 году был введён дополнительный трёхэтажный 
корпус. За 50 лет в санатории улучшили своё здоровье и отдохнули более 100 тысяч 
человек. Среди его пациентов был в том числе поэт Осип Мандельштам. 

В настоящее время главный офис Тамбовского кардиологического санатория – 
филиала АО «Тамбовкурорт» – базируется в Пригородном лесу на улице Маршала 
Малиновского (отделение функционирует с советских времён).

Как говорится в объявлениях о продаже, общая площадь комплекса зданий со-
ставляет 2,79 тыс. кв. метров. Цена – 75 миллионов рублей, что также не может не 
вызывать удивления.

Оценки тамбовской недвижимости поражают своей демократичностью
Состоялось заседание комиссии по координации деятельности муниципальных унитарных предприятий и хозяйственных обществ, 

созданных в процессе преобразования муниципальных унитарных предприятий города Тамбова
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Ленинский комсомол был неизменным 
участником всех событий в стране, будь 
то помощь Родине в военное лихоле-
тье или в годы мирного строительства. 
По призыву Коммунистической партии 
комсомольцы из всех пятнадцати респу-
блик Советского Союза направлялись 
на Всесоюзные ударные комсомольские 
стройки и становились их главной дви-
жущей силой.

В томе 12 издания «КПСС в резолюциях 
и решениях съездов и Пленумов ЦК» есть 
постановление ЦК КПСС «О строитель-
стве Байкало-Амурской железнодорож-
ной магистрали» от 8 июля 1974 года. 
В преамбуле постановления сказано: 
«ЦК КПСС считает, что строительство 
Байкало-Амурской железнодорожной 
магистрали имеет огромное экономи-
ческое и социально-политическое зна-
чение. Эта магистраль протяжённостью 
около 3200 км от Усть-Кута (ст. Лена) до 
Комсомольска-на-Амуре и сооружения 
вторых путей на линии Тайшет – Лена 
позволит ускорить развитие производи-
тельных сил Сибири и Дальнего Востока, 
вовлечь в хозяйственный оборот круп-
нейшие запасы полезных ископаемых и 
леса, обеспечить возрастающие объёмы 
перевозок народнохозяйственных грузов, 
улучшить внешнеэкономические связи 
Советского Союза через морские порты 
Дальнего Востока. Новая железная до-
рога будет способствовать закреплению 
кадров в этих районах страны, создавать 
более благоприятные условия их жизни 
и быта».

Только вдумайтесь, в этих нескольких 
строчках – задачи огромных, по сегод-
няшним меркам вселенских масштабов, 
грандиозный план созидания и укре-
пления экономики социалистической 
страны.

В этом постановлении были чётко 
сформулированы задачи партийных, со-
ветских, профсоюзных, комсомольских 
организаций, также соответствующих 
министерств и ведомств по обеспече-
нию необходимых условий для успеш-
ного выполнения планов по созданию 
магистрали. И сразу же закрутился, за-
вертелся маховик всенародной стройки. 
Она опиралась на славные традиции и 
опыт сооружения Днепрогэса, Магнитки, 
Турксиба, Волжского автозавода, вос-
становления города Ташкента и других 
крупных строек.

Именно этот опыт символизировал 
единство, нерушимое братство и сози-
дательный энтузиазм народов СССР. Так 
что сомневаться в успехе и этого мас-
штабного строительства не приходилось! 
Тем более новый этап истории БАМа стал 
очередным звеном в преемственности 
поколений русских людей, осваивающих 
просторы Сибири и Дальнего Востока.

Так, ещё в 1890 году в ходе проекти-
рования, а затем начала строительства 
Транссибирской магистрали неоднократ-
но ставился вопрос о сооружении ещё 
одной железной дороги, которая обогнула 
бы Байкал с севера и вышла к реке Амур в 
районе Хабаровска. Фактически это были 
первые проекты БАМа. Но осуществление 
этого проекта прервали Первая миро-
вая война и иностранная интервенция в 
Сибири и на Дальнем Востоке в период 
гражданской войны. Лишь в конце 20-х 
годов прошлого века уже советская 
власть вернулась к идее строительства 
второй железнодорожной магистрали в 
Восточной Сибири и на Дальнем Востоке. 
В 1930 году Политбюро ЦК ВКП(б) было 
ознакомлено с докладом «План освоения 
района БАМ», а уже в 1934 году ЦК партии 
принял решение о включении строитель-
ства БАМа в план третьей пятилетки. 
Современный маршрут БАМа утвердили 
в 1937 году. Он должен был пройти от 
Тайшета через Усть-Кут, Нижнегорск, 
Тынду, Ургал, Комсомольск-на-Амуре с 
выходом в порт Советская Гавань.

Уже в 1938 году открылся участок до-
роги БАМ (на Транссибе) и Тында. А в 
1941-м – между Известковой и Ургалом, 
Хабаровском и Комсомольском. Соору-

жение основной части планировалось 
завершить через 8 лет. Но война с фа-
шистской Германией нарушила эти планы 
и намерения. В 1942 году пути на участках 
Известковая – Ургал и БАМ – Тында были 
разобраны и направлены для строитель-
ства рокады в районе Сталинграда.

После войны, несмотря на огромные 
трудности, связанные с восстановлени-
ем разрушенного хозяйства, созданием 
ядерного оружия, Сталин отдаёт приказ 
о начале строительства головного участка 
БАМа Тайшет – Лена. Сталин есть Сталин! 
Уже в 1947 году открылось движение 
ветки Тайшет – Братск, а в 1951-м поезда 
пошли в сторону Усть-Кута. Благодаря 
этому линия Тайшет – Усть-Кут обеспе-
чила транспортное сообщение между бо-
гатым природными ресурсами бассейном 
реки Лены с Транссибом и промышлен-
ными центрами Сибири и европейской 
частью страны. Были восстановлены и 
утраченные в связи с войной ветки. В 
1958 году работы прекратились, и к ним 
вернулись через 16 лет.

На XVII съезде ВЛКСМ БАМ был объяв-
лен Всесоюзной ударной комсомольской 
стройкой. В 1974 году с Ярославского 
вокзала Москвы на спецпоезде № 14 на 
БАМ отправился первый Всесоюзный ком-
сомольский отряд им. XVII съезда ВЛКСМ. 
А уже вскоре республиканские комсо-
мольские отряды развернули между собой 
социалистическое соревнование и начали 
строительство т.н. «своих» объектов.

Так, станцию Ургал строила Украин-
ская ССР, Улькан – Азербайджан, Алонку 
– Молдавия, Таюру – Армения, Кичеру 
– Эстония, Солони – Туркменистан, Муя-
кан – Белоруссия и т.д. Над Тындой (не-
гласной столицей БАМа) взяли шефство 
москвичи, а над Северобайкальском – ле-
нинградцы. Всюду создавались молодые 
семьи, строились, ширились городки и 
посёлки. Страна была иной, власть – на-
родной, национальная политика – мудрой. 
Оттого и дело спорилось.

Западную часть магистрали возводили 
под руководством ГлавБАМстроя. От 
Лены до Тынды участок протяжённостью 
1641 км строили полтора десятка произ-
водственных управлений и объединений, 
мощнейшие тресты и более 20 шефских 
организаций. А восточный участок от 
Тынды до Комсомольска-на-Амуре дли-
ной 1459 км строили железнодорожные 
войска силами Тындинского и Чегдо-
мынского корпусов в составе восьми 
железнодорожных бригад, двух мостовых 
полков и треста УргалБАМтрансстрой. 
Да, тогда народ и армия были едины и в 
труде, и в бою.

БАМ строился в невероятно сложных 
природных и климатических условиях. 
Через непроходимую тайгу, бескрайние 
болота и горные перевалы. Так, более 
тысячи километров дороги проложено 
по вечной мерзлоте, а температура воз-
духа на магистрали в разные времена 
колебалась от -61 до +43 градусов. Самой 
высокой точкой БАМа (1323 метра над 
уровнем моря) стал 1820-й километр 
дороги близ реки Мурурин на Каларском 
хребте Станового нагорья. 

26 лет сооружали Северомуйский тон-
нель, длина которого 15,3 км. Масштабы 
работ запредельные. Е. Евтушенко писал 
в те годы: «Камень лежачий сдаётся,//
Когда не сдаёшься ты сам,//Так будущее 
создаётся,//Так строят сегодня БАМ».

Партия понимала, что без попутного 
строительства социальных объектов, 
создания соответствующих условий для 
работающих на БАМе решить грандиоз-
ные задачи будет сложно. В упомянутом 
выше постановлении ЦК от 8 июля 1974 
года партия обязала Совет министров 
РСФСР, министерства и ведомства СССР 
«осуществлять необходимые мероприя-
тия по созданию надлежащих жилищных 
и коммунально-бытовых условий, на-
лаживанию торговли и общественного 
питания, медицинского и культурного 
обслуживания строителей и эксплуатаци-
онников магистрали. Учитывая сложные 
климатические условия в районах соору-

жения БАМ, особое внимание обратить 
на своевременное и полное обеспечение 
рабочих, инженерно-технических работ-
ников и служащих спецодеждой и соот-
ветствующим обмундированием».

Фактически БАМ становился своего 
рода целым микромиром. Строительство 
магистрали широко освещалось в совет-
ских газетах, на радио и телевидении. 
Над образом БАМа работали лучшие 
публицисты, журналисты, писатели и 
поэты. БАМ – это очередное подтвержде-
ние преимущества коллективного труда, 
нужность строительства стала идеей, 
объединившей всех.

В 1975 году на БАМе родилось дви-
жение «Я – хозяин стройки». Знали, что 
строили для страны, в которой сами 
были хозяевами, а значит – для каждого, 
для себя. А сколько знаменитых актёров 
и певцов, вокально-инструментальных 
групп выступило в те годы перед строи-
телями. Среди них Валентина Толкуно-
ва, Иосиф Кобзон, Валерий Леонтьев, 
ансамбли «Самоцветы» и «Пламя». Был 
там и блиставший в ту пору американский 
певец Дин Рид.

Жизнь в слаженном трудовом коллекти-
ве комсомольских бригад сама оказывала 
воспитательное воздействие на участни-
ков строительства. Трудовой коллектив, 
совместный труд формировали личность. 
Недаром говорили: «Мы строим БАМ, 
БАМ строит нас!» Здесь, несомненно, 
величайшую роль в создании т.н. осо-
бенных бамовских коллективов сыграл 
творческий подход союзных комитетов 
комсомола к формированию строитель-
ных отрядов. Из каждых пяти строителей 
БАМа четверо были в возрасте до 30 
лет. В целом в 70-80-е годы ХХ века на 
Всесоюзных ударных стройках по ком-
сомольским путёвкам трудились 1 млн. 
350 тыс. человек, из них на БАМе – 45 
тысяч! Представьте в те годы Советский 
Союз – гигантские стройки повсюду. По-
этому БАМ, как и другие строительства, 
был символом целой эпохи, той эпохи, 
которая предполагала осмысление тем 
поколением своего места в истории.

А сколько новых специальностей осваи-
вали тогда молодые стройотрядовцы. 
Полученная профессия позволяла закре-
пляться молодёжи на ударных стройках.

29 сентября 1984 года на разъезде 
Балбухта, на 877-м километре магистрали 
была осуществлена историческая стыков-
ка железнодорожных путей, которые од-
новременно укладывались из начальной 
и конечной точек БАМа. А 1 октября того 
же года было уложено символическое 
«золотое звено».

Родина высоко ценила труд строителей 
и их руководителей. На 1 января 1985 
года на БАМе трудились 32 Героя Социа-
листического Труда, 2 898 человек были 
награждены орденами и медалями, 62 че-
ловека удостоились звания лауреата пре-
мии Ленинского комсомола. Наград были 
удостоены и ряд трудовых коллективов.

При Горбачёве и Ельцине про БАМ ста-
рались не говорить, а если и говорили, 
то с упором на негативные акценты. Т.н. 
демократы – разрушители государства 

– только и талдычили, что БАМ – это «до-
рога в никуда», «памятник эпохи застоя», 
а трудившиеся там – «добровольные не-
вольники». Родоначальник либеральной 
российской шоковой экономической 
модели Е. Гайдар с начала 2000-х об-
молвился: «Проект строительства БАМа 
– характерный пример социалистической 
«стройки века». Проект дорогой, мас-
штабный, романтический – перемена ме-
ста, Сибирь. Подкреплённый всей мощью 
советской пропаганды, экономически 
абсолютно бессмысленный…»

Что здесь сказать? Деяния Гайдара 
нам известны. Не ошибусь, если отмечу, 
что имя его россияне вспоминают без 
лестных эпитетов. Удивительно, что ель-
цинский министр не знал, что при строи-
тельстве БАМа были основаны десятки 
населённых пунктов, например, город 
Северобайкальск.

К 1984 году население того района со-
ставило 1 млн. человек, а БАМ стал неотъ-
емлемой частью транспортного каркаса 
СССР, а теперь и нынешней России. Что 
БАМ наряду с обеспечением восточных 
регионов необходимыми товарами стал 
гарантом сбыта экспортной продукции 
через порты Дальнего Востока. Особенно 
это важно в наши дни в связи с разво-
ротом России на Восток после введения 
западных санкций. Если бы не советский 
БАМ, то положение нынешней капитали-
стической России было бы куда плачев-
нее. Важность этой магистрали осознали 
на самом верху, именно поэтому сейчас 
идёт строительство второй ветки.

Разрушителям неинтересно, что БАМ 
– это 280 железнодорожных станций 
и разъездов, что магистраль, являясь 
уникальным сооружением советской 
науки и техники, сумела пройти через 7 
горных хребтов, пересечь 11 рек, сокра-
тить расстояния до Приморья, Находки и 
Владивостока более чем на 200 км. А для 
пассажиров и грузов, которые следуют на 
Сахалин, Камчатку и в Магадан, путь со-
кратился на целую тысячу километров.

Этому деятелю и его дружку Чубайсу 
такой размах советского строя был не-
интересен. Им не нужно было созидание, 
им нужно было разрушение. Что с ними 
стало, известно. А дорога действует, в 
том числе выполняя и оборонные функ-
ции. Но гражданину Израиля Чубайсу это 
тоже неинтересно

История БАМа – железной дороги 
общей протяжённостью 4 287 км – про-
должается. Всё, о чём писалось в поста-
новлении ЦК КПСС от 8 июля 1974 года, 
было выполнено. Сооружение Байкало-
Амурской железнодорожной магистрали 
стало поистине общенародным делом, 
в котором приняли участие трудящиеся 
всех союзных республик, и в первую оче-
редь славная советская молодёжь. Эта 
грандиозная стройка вошла яркой стра-
ницей в историческую летопись героиче-
ских свершений советского народа.

Многие ударные комсомольские строй-
ки в советское время были объектами 
общегосударственной собственности, а 
ныне, увы, стали собственностью олигар-
хов благодаря таким, как Ельцин, и его 

ВСеСоюзНые
В текущем году страна отмечает три знаковые даты: 100-летие 

присвоения ВЛКСМ имени Ленина, 70-летие освоения целины и 50-
летие начала современного этапа строительства БАМа, а значит, 
это хороший повод вспомнить главные вехи истории свершений 
и побед великой страны – Союза Советских Социалистических 

Республик. 
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последователям. Этим деятелям не хаять 
нужно, а молиться на комсомольское на-
следие, доставшееся им даром и до сих 
пор их спасающее.

Как и вся молодёжь страны, на БАМе 
трудились и тамбовские комсомольцы. 
По их воспоминаниям, это было лучшее 
время в их жизни, и не только потому, 
что они были молодыми, а потому, что 
видели пользу своего труда для укрепле-
ния могущества своей социалистической 
Родины, как и их предшественники – це-
линники.

Ударному фронту борьбы за увели-
чение сбора зерна в закрома Родины, 
освоению залежных и целинных земель в 
этом году исполнилось 70 лет. Эта дата 
также символизирует величайший при-
мер патриотизма и верности молодёжи 
великим социалистическим свершениям 
советского народа.

В 8 томе издания «КПСС в резолюциях 
и решениях съездов, конференций и пле-
нумов ЦК» опубликовано постановление 
пленума «О дальнейшем увеличении про-
изводства зерна в стране и об освоении 
целинных и залежных земель». В разделе 
III этого документа сказано: «…Важным и 
совершенно реальным источником уве-
личения производства зерна в течение 
короткого времени является расширение 
посевов зерновых культур путём освоения 
залежных и целинных земель в районах 
Казахстана, Сибири, Урала, Поволжья и 
частично в районах Северного Кавказа. В 
этих районах имеются огромные массивы 
неосвоенных земель с плодородными 
чернозёмами и каштановыми  почвами, 
на которых можно получать высокие 
урожаи без больших дополнительных 
капитальных вложений».

Пленум от 2 марта 1954 года также одо-
брил инициативу ЦК ВЛКСМ и местных 
комитетов комсомольских организаций 
об организованном направлении в до-
бровольном порядке на работу в МТС и 
совхозы, осваивающие новые земли, из 
числа комсомольцев и молодёжи 100 тыс. 
механизаторов. Это очень красноречиво 
было показано в одном из самых любимых 
советским народом того периода фильме 
«Иван Бровкин на целине».

Тогда сразу же после XII съезда ВЛКСМ, 
состоявшегося также в марте 1954 года, 
комсомольцы всей страны включились в 
патриотическое движение по освоению 
целины. Среди застрельщиков были и 
первые посланцы Тамбовской областной 
комсомольской организации. Причём это 
были действительно добровольцы, никто 
никого не принуждал.

В архивах сохранились многочислен-
ные заявления в районные и городские 
комитеты КПСС и ВЛКСМ как от от-
дельных граждан, так и от трудовых 
коллективов. Так, в заявлении бригады 
электромонтажников электромонтажного 
поезда № 3 г. Мичуринска в Мичурин-
ский горком КПСС поступило заявление 
о направлении на освоение целинных и 
залежных земель: «Прочитав патриоти-
ческое обращение комсомольцев Мо-
сквы и Московской области с призывом 
к молодёжи Советского Союза напра-
виться на освоение целинных и залежных 
земель, мы, коммунисты, комсомольцы 
и беспартийные электромонтёры Лаве-
ров Алексей Алексеевич, Александров 
Сергей Петрович, Шмикин Михаил 
Романович, Кострикин Пётр Кузьмич, 
Конашёв Алексей Егорович на собрании 
решили: дать своё согласие поехать на 
освоение целинных и залежных земель 
в Алтайский край. В своём решении мы 
руководствуемся патриотическим реше-
нием нашей любимой Коммунистической 
партии и исходим из следующего. На 
новых необжитых местах будут созданы 
МТС, совхозы, колхозы, для работы кото-
рых необходима будет электроэнергия. 
В нашей бригаде есть электромонтёры, 
монтажники, электросварщики, слесари, 
товарищи знакомы с установкой силово-
го и станочного оборудования, т.е. все 
изъявившие желание ехать имеют две-
три специальности».

А вот заявление от Петрова Васи-
лия Григорьевича, секретаря комитета 
ВЛКСМ Каменской МТС: «Учитывая важ-
ность мероприятий, проводимых партией 
и правительством по освоению целинных 
и залежных земель восточного и юго-
восточного районов нашей страны, я 
желаю принять самое активное участие 
в этом благородном и важном деле. 
Поэтому я прошу РК ВЛКСМ направить 
меня туда, куда зовёт нас Коммунисти-
ческая партия».

Уже через два с небольшим месяца, 
18 мая, секретарь Тамбовского обкома 
ВЛКСМ З. Бербешина подготовила справ-
ку о направлении комсомольцев и моло-
дёжи на освоение целинных и залежных 
земель. Там, в частности, сказано: «Там-
бовским обкомом ВЛКСМ направлено на 
освоение целинных и залежных земель в 
Казахстан и Алтайский край 1 110 чело-
век, из них по линии Министерства сель-
ского хозяйства – 511 человек, по линии 
Министерства совхозов – 599 человек. 
По профессиям: бригадиров тракторных 
бригад – 122 чел., трактористов – 466 
чел., комбайнёров – 17, агрономов – 11, 
шофёров – 54».

По прибытии на места добровольцы 
создавали комсомольско-молодёжные 
бригады. Обживались, создавали моло-
дые семьи. О том периоде жизни всегда 
с теплотой вспоминает член КПРФ В.И. 
Дивисевич – целинница, состоящая на 
учёте в Октябрьском отделении КПРФ   
г. Тамбова.

Да, целину в те годы без преувели-
чения поднимала вся страна. О своём 
участии в важном для страны деле 
очень подробно рассказал в своих «Вос-
поминаниях» и Л.И. Брежнев. Одна из 
глав так и называлась – «Целина». В те 
годы Леонид Ильич занимал должность 
первого секретаря ЦК Компартии Казах-
стана. Он писал: «На целине миллионы 
советских людей продолжали делать 
опыт революции, умножали в новых 
исторических условиях её завоевания, 
творили живой опыт победоносного 
строительства развитого социализма. 
Поэтому мне навсегда остались памят-
ными и дорогими годы, безраздельно 
отданные этой земле».

Уже будучи Генеральным секретарём 
ЦК КПСС Л.И. Брежнев, размышляя о про-
изводительных силах Казахстана, вспо-
минал: «Надо ли говорить, как я счастлив 
теперь, видя: образовался в этом краю 
гигантский аграрно-промышленный 
комплекс, влияние которого мощно 
сказалось на развитии всей экономики 
страны. А целинная эпопея на этой земле 
ещё раз показала всему миру благород-
нейшие нравственные качества советских 
людей. Она стала символом беззаветного 
служения Родине, великим свершениям 
социалистической эпохи». 

Кстати, Казахстан тогда же получил 
ещё один мощный импульс к развитию 
– при Брежневе началось строительство 
космодрома Байконур и города Ленинска. 
Космодром сегодня – это 15 стартовых 
комплексов девяти типов для запусков 
ракет-носителей, 4 пусковых установки 
для испытаний межконтинентальных 
баллистических ракет, 11 монтажно-
испытательных корпусов (МИК) и прочей 
инфраструктуры, в т.ч. вспомогательные 
заводы, 600 трансформаторных под-
станций, 92 узла связи, два аэродрома, 
470 км железнодорожных путей, 1 281 
км автомобильных дорог, 6 610 км линий 
электропередачи, 2 784 км линий связи 
и прочее, прочее. И всё это наследие 
великого СССР Россия теперь оставляет 
Казахстану, который в настоящее время 
прорабатывает вопросы самостоятельной 
эксплуатации Байконура. Говорят, после 
завершения договора аренды космодро-
ма Россией он будет реконструирован 
в международный центр космических 
полётов совместно с Европейским и Из-
раильским космическими агентствами. 
Есть информация, что космодромом 
весьма интересуется Китай. Тут даже 
комментировать нечего.

Но вернёмся в Казахстан времён моло-
дых целинников. Для достойной работы 
трудящихся нужны были и достойный быт, 
досуг. Партия и комсомол позаботились 
и об этом. По всей стране развернулась 
масштабная шефская работа. Из бара-
ков и палаток людей стали переселять в 
дома, общежития. В адрес первоцелин-
ников шли посылки с оборудованием, 
тёплой одеждой, книгами. К ним массово 
поехали агитационные и концертные 
бригады. С большим трепетом сегодня 
приходится читать об обязательствах 
комсомольцев и молодёжи совхоза им. 
Мичурина Мичуринского района и школь-
ников и пионеров мичуринской средней              
школы № 2 по развитию садоводства 
на целинных землях. Вчитайтесь в эти 
строки: «Мы, комсомольцы и молодёжь 
плодопитомнического совхоза им. Ми-
чурина, воодушевлённые исторически-
ми решениями партии и правительства 
по увеличению производства зерна и 
освоению целинных земель, претворяя в 
жизнь заветы великого преобразователя 
природы И.В. Мичурина о продвижении 
плодоводства на север и восток, берём 
на себя обязательства:

1. Для создания цветущих садов и изо-
билия плодов и ягод на целинных землях 
весной 1955 года отправить 25 тыс. пло-
довых саженцев в район Казахстана.

2. В честь 100-летнего юбилея со дня 
рождения И.В. Мичурина вырастить 250 
тыс. высококачественных плодовых са-
женцев, из которых 50 тыс. отправить в 
районы освоения целинных земель».

А пионеры-мичуринцы отмечали: «Наш 
сад, посаженный в 1947 году на бывшем 
пустыре, не только привлекает к себе 
внимание своими плодами, но в то же 
время является зелёной лабораторией, 
где мы применяем знания на практике… 
Наша задача – проявить высокий патрио-
тический долг в оказании помощи ново-
сёлам Северного Казахстана и других 
областей покрыть свои целинные земли 
цветущими садами…»

Я не случайно цитирую почти полностью 
эти обязательства-реликвии. Я хочу под-
черкнуть неподдельную патриотическую 
риторику того поколения и их действи-
тельное желание быть сопричастными к 
великим свершениям социализма. Спо-
собно ли на это нынешнее подрастающее 
поколение с их наставниками? Вопрос ри-
торический. Но без объединяющей идеи, 
мощной организующей силы, которыми 
были партия и комсомол, скорее нет.

Кстати, первые урожаи в осваиваемых 
районах были внушительными. И тогда 
встал вопрос об уборке зерновых культур 
без потерь. И вновь ЦК ВЛКСМ обратился 
к комсомольцам всей страны с призы-
вом оказать помощь в уборке. Сразу же 
на местах были сформированы специ-
альные молодёжные отряды. Так, почти 
2 тыс. тамбовских юношей и девушек 
летом 1956 года погрузились в эшелоны 
и отправились убирать урожай. Большую 
помощь в этом практически ратном деле 
стране оказали и Вооружённые силы. 
Тогда это было нормой. Мы все, учась 
в школах, институтах, трудясь на заво-
дах, выезжали на помощь в подшефные 
совхозы и колхозы. Время, проведённое 
на природе, в сельскохозяйственных тру-
дах, укрепляло нас физически и духовно, 
сплачивало коллективы, учило ценить 
любой труд. Нынешним поколениям это 
в диковинку.

Родина высоко оценила самоотвер-
женный труд комсомольцев по освоению 
целинных земель. Представьте, более 
260 человек стали Героями Социалисти-
ческого Труда, свыше 300 тыс. юношей 
и девушек были награждены орденами и 
медалями. Среди награждённых немало 
и наших земляков. И было за что! За пер-
вые три года комсомол страны со своими 
старшими товарищами – партийцами 

– построил с нуля 425 новых совхозов, 
поднял 36 млн. га новых земель, засыпав 
в закрома Родины сотни миллионов пудов 
хлеба. А хлеб – всему голова!

Здесь уместно опять обратиться к вос-
поминаниям Л.И. Брежнева. Он писал: 
«Есть хлеб – будет и песня… Не зря так 
говорится. Хлеб всегда был важнейшим 
продуктом, мерилом всех ценностей. И 
в наш век великих научно-технических 
достижений он составляет первоосно-
ву жизни народов. Люди вырвались в 
космос, покоряют реки, моря, океаны, 
добывают нефть и газ в глубинах земли, 
овладели энергией атома, а хлеб оста-
нется хлебом. Особое, трепетное, святое 
отношение к хлебу присуще гражданам 
страны с колосьями в гербе».

Увы, нет ныне у России того совет-
ского герба, но в нашем сердце он, как 
и великий СССР, навсегда. В стране 
с другим гербом и другим социально-
экономическим строем вдруг в полный 
рост вновь встала проблема залежных 
земель. В результате буржуазных ре-
форм почти 40 млн. га земли заросли 
чертополохом и бурьяном. В год 70-летия 
освоения целины КПРФ подняла вопрос о 
«Целине-2». Будет ли этот призыв услы-
шан, покажет время. А ведь новая целин-
ная программа, как и десятилетия назад, 
способна дать мощный толчок развитию 
производительных сил, росту экономики, 
науки и культуры.

Тогда целина, как и БАМ, проверяла на 
прочность и самоотверженность целые 
поколения молодых людей. Их работа ста-
ла трудовым подвигом, вписана золотыми 
буквами в историю страны. Сегодня на 
прочность в трудовом энтузиазме мож-
но попытаться проверить и нынешнюю 
молодёжь.

Как организующая сила молодёжи в 
годы советской власти комсомол показал 
себя с самой лучшей стороны. В год 100-
летия присвоения ему имени В.И. Ленина 
это ощущается с новой силой. Огляды-
ваясь на его славный боевой и трудовой 
путь, можно сказать одно: «Комсомол 
никогда не давал пустых обещаний!» Ко-
нечно, разные люди попадали в его ряды, 
в том числе и ради карьеры, но честные, 
открытые, добрые и светлые сердца – 
это была основа и сила организации, в 
этой среде эгоисты и подлецы не при-
живались. Комсомол в Стране Советов 
обеспечивал реальное представительство 
молодёжи в принятии решений на всех 
уровнях власти, действительно защищал 
и отстаивал интересы молодёжи. 

Комсомол под руководством партии 
формировал у юношей и девушек систему 
политических, правовых и нравственных 
взглядов. Причём формировал с научных, 
марксистско-ленинских позиций. Голос 
комсомола смело звучал в социальной 
политике государства, в образовании 
и здравоохранении, на международной 
арене, в экономике и политике. Комсомол 
имел свои средства массовой инфор-
мации, в которых всегда поднимались 
вопросы, волнующие молодёжь. 

Да, комсомол был самодеятельной, 
живой, не оторванной от жизни орга-
низацией. Не было над ним мелочной 
опеки. Он был разумно инициативным и 
ответственным в делах.

Найдёте ли вы сегодня подобную ор-
ганизацию? Конечно же, нет. Сколько их 
в последнее время под эгидой админи-
стративных органов создавалось, а где 
они? После громких провозглашений 
они одна за другой канули в Лету, как и 
их создатели. До сих пор никто так и не 
увидел внятной молодёжной политики в 
стране.

Мы не случайно сегодня подняли тему 
трёх юбилеев. Они не просто знаковые. 
На их основе можно выстроить новую 
активную государственную молодёжную 
политику даже в условиях олигархиче-
ского капитализма. Кстати, многие из 
нынешних олигархов успели поработать 
в комсомольских организациях и полу-
чили там бесценный организационный 
и управленческий опыт, о чём они сами 
охотно говорят. 

Написанное выше – не только гордость 
за прошлые поколения, но и надёжный 
фундамент для поколений грядущего. Во 
всяком случае я горжусь тем, что была 
комсомолкой.

е. КОзОдАеВА,

секретарь Тамбовского ОК КПРФ

ударНые!
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Поздравляем 
с днём рождения!
Виктора Семёновича ПОЛежАе-

ВА (Советское РО КПРФ, с юбилеем),  
Валентину Фёдоровну КОРОТКОВу 
(Советское РО КПРФ, с юбилеем), 
Олега Анатольевича САВВАТееВА 
(первый секретарь Рассказовского 
РК КПРФ), Василия Стефановича 
КИРИчеНКО (Советское РО КПРФ) 
Владимира Георгиевича еФИМОВА 
(Моршанское РО КПРФ).

Желаем крепкого здоровья, удачи, 
процветания и достижения всех на-
меченных целей, успехов в нашем 
общем деле борьбы за справедливость, 
социализм, народовластие. Пусть на 
вашем жизненном пути никогда не 
возникают непреодолимые преграды. 
Пусть всегда и везде вам сопутствует 
удача, и каждый новый день приносит 
только положительные эмоции!

А.И. жидков, А.Р. Александров, 
О.Н. Верещагин, А.П. Веселовский, Г.И. даниленкова,

 е.В. Козодаева, Л.А. Попова, В.А. Тишков. 
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Для затравки отметим, что в прошлом столетии священное для жителей Индии 
звание махатмы получили два реальных человека – Владимир Ульянов-Ленин и Мо-
хандас Карамчанд Ганди, духовный лидер и руководитель движения за освобождение 
родной страны от колониальной зависимости от англичан.

Главные идеи ленинизма о кардинальной переделке общества, где нет места соци-
альному неравенству и угнетению в любой форме, находили живой отклик у духовного 
лидера индийцев Махатмы Ганди, который называл Ленина «титаном духа» и давал 
высокую оценку как Октябрьской революции 1917 года, так и роли в ней Владимира 
Ульянова. В Бомбее, Канпуре, Калькутте и других крупных городах страны в то время 
выходят статьи и печатаются брошюры, где доступным языком рассказывается о со-
бытиях в Стране Советов и ленинских принципах построения государства рабочих и 
крестьян, созвучных настроениям простого народа.

В середине 30-х годов XX в. идеи переустройства общества стали в Индии наи-
более популярными, потому что демократические силы осознали необходимость 
объединения для достижения главной цели в борьбе за независимость страны. Пере-
довые и лучшие представители интеллигенции на фоне колоссальных успехов СССР 
в соцстроительстве начинали всё больше проявлять интерес к теории марксизма-
ленинизма. Труды В. Ульянова печатаются в Индии сначала на английском, чуть 
позже – на национальных языках.

Уход из жизни Владимира Ленина стал потрясением и тяжёлой утратой для индий-
ского народа. Еженедельная газета «Ананда Базар Патрика», выходившая большим 
тиражом в Калькутте, писала: «Ушёл благородный друг человечества. Он был одним 
из тех великих людей, которые стремятся освободить человечество и ради него 
рискуют даже своей жизнью. Известие о его кончине повергло нас в горе».

Позднее Ходжа Ахмад Аббас, писатель, журналист и сценарист, напишет о безгра-
ничной любви миллионов своих сограждан к Ленину и о том, что даже неграмотные 
индийцы знают о нём из сотен песен, стихов и баллад, авторы которых называют 
пролетарского вождя «новым утренним солнцем», «чудесным строителем», «воином 
из твёрдого металла, чьё слово подобно удару молнии», «оком миллионов», «вы-
сочайшей горной вершиной, что возвышается над миром». Начиная с 1928 года в 
Индии ежегодно отмечают такие праздники, как Первомай, годовщина Октябрьской 
революции и дни памяти Владимира Ульянова-Ленина.

После того, как в августе 1947 года Индия стала независимым государством, 
премьер-министром страны был назначен Джавахарлал Неру, который считал Ле-
нина достойным быть причисленным к лику святых, если бы святые были в почёте в 
СССР. Неру всегда восхищался успехами советской власти: «Великая Россия сумела 
заглянуть в будущее, следуя заветам великого вождя мирового пролетариата».

Рассказывая о том, как увековечивают память Владимира Ульянова в Индии, стоит 
начать с небольшой экскурсии по Калькутте, городу, где наиболее сильно влияние 
приверженцев коммунистическим идеям. В «красном городе», как часто называют 
Калькутту, скульптуру Ленина установили ещё в 60-е гг. Не забыли индийцы и о Марксе 
с Энгельсом и даже помнят о 26 бакинских комиссарах. Об этом свидетельствуют ули-
цы с одноимёнными названиями. В Дели фигура Ленина высотой 2,7 метра появилась 
в 1987 году в связи с празднованием 70-летия русской революции 1917 года. С того 
времени у памятника ежегодно 22 апреля проводят митинги местные коммунисты в 

честь дня рождения «чудесного строителя». Бюст Владимира Ильича можно увидеть и 
у здания Центрального комитета «красной» партии. Туристам, что приезжают в город 
Виджаявада, который находится в штате Андхра-Прадеш, в числе местных достопри-
мечательностей обязательно покажут монумент Ленину. Символ памяти благодарных 
индийцев установлен в одноимённом центре, где коммунисты встречаются в даты, 
связанные с именем пролетарского вождя, и в день Первомая.

В штате Гоа на аравийском побережье есть небольшая деревушка Морджим. 
Если вам доведётся там побывать, то стоит обязательно увидеть очень интересный 
памятник Владимиру Ленину. Деревянная скульптура авторства местных умельцев 
раскрашена в яркие цвета и разительно отличается от всех других, когда-либо воз-
двигнутых в честь «воина из твёрдого металла».

Скажем больше. В штате Керала (юго-запад Индии) левые, возглавляемые Комму-
нистической партией Индии (марксистской), побеждают на выборах уже не в первый 
раз, имеют поддержку 80%! Потому что, несмотря на буржуазный характер государ-
ства и буржуазные законы, коммунисты, находясь у власти в штате, умело исполь-
зуя мощные профсоюзы, уменьшили уровень эксплуатации трудящихся и добились 
того, что здесь высокий уровень оплаты труда, самый большой процент населения 
с высшим образованием, открыто огромное количество колледжей и технопарков. 
Именно коммунисты после прихода к власти сделали упор на вузы с технической на-
правленностью (напомним, в Индии действует космодром, откуда запускали лунный 
модуль, успешно достигший обратной стороны Луны). В этом штате самая низкая 
преступность в стране. Чисто, нет мусора. Везде красные флаги, бюсты Ленина, а в 
Тривандруме есть и бюст Сталина.

Для полноты картины отметим также, что, помимо легальных «красных» сил, в Ин-
дии действует движение наксалитов – вооружённых коммунистических группировок 
маоистского характера (признаны в стране террористическим), которое держит не-
сколько территорий под своим контролем. Его участники провозглашают себя «за-
щитниками бедных слоёв населения» и, в общем-то, представляют большую угрозу 
для буржуазного правительства Индии.

По материалам интернет-ресурсов

Индия: откуда там культ поклонения Ленину?
Знаете ли Вы, что индия – одна иЗ саМых коММунистических стран В Мире. 
нет, Здесь нет БольшеВиЗМа В приВычноМ наМ сМысле слоВа – тут ситуация 
Более интересная (как МиниМуМ Здесь прожиВают не Менее 15 МиллионоВ 

сторонникоВ этой идеи).

Летом 1984 года Светлана Савицкая 
совершила свой второй космический 
полёт. 25 июля 1984 года она вместе с 
космонавтом Владимиром Джанибеко-
вым вышла в открытый космос и про-
работала там 3 часа 35 минут, проводя 
важнейшие эксперименты по резке, 
сварке и пайке металлов в космическом 
пространстве.

Надо понимать, что выход в открытый 
космос – огромная физическая и психо-
логическая нагрузка и серьёзный риск. 
Ведь из-за гигантских скоростей всех 
объектов, движущихся по околоземной 
орбите, даже крохотная частичка косми-
ческого «мусора», буквально пылинка, 
обладает кинетической энергией пули 
и может легко пробить скафандр и тело 
космонавта.

Поэтому, конечно, в Советском Союзе 
предельно тщательно выбирали женщи-
ну, которая должна выдержать такие на-
грузки и первой в мире выйти в открытый 
космос. И трудно было найти лучшую 
кандидатуру, чем Светлана Савицкая. 

До зачисления в отряд космонавтов она 
установила 18 авиационных рекордов и 
3 мировых рекорда в групповых прыжках 
с парашютом из стратосферы. В 20 с не-
большим лет стала абсолютной чемпи-
онкой мира по высшему пилотажу. Она 
работала лётчиком-испытателем веду-
щих советских предприятий оборонной 
промышленности, освоила множество 
типов реактивных самолётов. В отряде 
космонавтов поражала коллег-мужчин 
своей фантастической работоспособ-
ностью и силой воли.

Светлана Евгеньевна – человек-
легенда. Единственная женщина – 
дважды Герой Советского Союза. Мы 
гордимся тем, что уже почти 30 лет она 
работает в составе фракции КПРФ в 
Государственной Думе.

Светлана Савицкая – кандидат тех-
нических наук, выдающийся эксперт в 
вопросах национальной безопасности, 
оборонно-промышленного комплекса, 
авиации и космонавтики. Её работа в 
Госдуме значительно повышает ком-
петентность нашего парламента в этих 
вопросах.

1980-е годы, когда Светлана Савиц-
кая летала в космос, были временем 
абсолютного лидерства Советского 

Союза в освоении космического про-
странства.

Тогда СССР каждый год запускал в 
космос примерно в 5 раз больше ракет-
носителей, чем США. У Советского 
Союза на орбите постоянно работали 
орбитальные станции. А Соединённые 
Штаты в тот период вообще не имели 
технологий обеспечения длительного 
пребывания человека на орбите. Их 
астронавты лишь совершали в космос 
короткие вылазки на «шаттлах» на не-
сколько суток, в то время как наши 
космонавты работали на орбите сот-
нями дней.

Сегодня ситуация прямо обратная: в 
текущем году США произвели уже 75 
космических запусков, Россия – лишь 8. 
Десятикратное отставание! Нет нужды 
говорить, как опасно наше отставание 
в космосе. Ведь и в боевых действиях 
СВО огромную роль играют спутниковая 
разведка и космическая связь.

Светлана Савицкая, вся фракция 
КПРФ в Госдуме, вся партия работают 
над тем, чтобы снова сделать нашу 
страну социалистической и мировым 
космическим и технологическим ли-
дером.

Пресс-служба КПРФ

Человек-легенда
Ровно 40 лет назад коммунист Светлана Савицкая стала 

первой женщиной Земли, вышедшей в открытый космос!

Тамбовский обком КПРФ 
благодарит всех, 

кто откликнулся на призыв 
об оказании помощи СВО.
Особую благодарность за зна-

чительную помощь выражаем 
коммунистам Ленинского, Ржак-
синского и Октябрьского РК 
КПРФ, а также е.О. Казьминой 
(сторонница партии). 

Сбор помощи продолжается.


